

**OBSERVATORIO
SUDAMERICANO DE DEFENSA Y
FUERZAS ARMADAS**

INFORME URUGUAY 28/2025

Período: 08/08/2025 a 14/08/2025

PRISFAS – Uruguay

1- Informe De La Fuerza Aérea Uruguaya sobre Aviones Narcos.....	1
2- FA Demora Votación De Ascensos A Coroneles Por Diferencias Internas.....	1
3- Contralmirantes Cuestionan Designación De Elizondo En La Armada.....	1
4- La Fuerza Aérea Realizó Traslado de Paciente.....	2
5- Derrame de Petróleo en la Costa de José Ignacio.....	2
6- La Ministra de Defensa Viajó a EEUU.....	2
7- Médico Retirado a Prisión Por Torturas en Batallón Ingenieros N°4.....	2
8- IA Aplicada al Procesamiento de Archivos del Pasado Reciente.....	2

1. Informe De La Fuerza Aérea Uruguaya Sobre Aviones Narcos

Un informe de la Fuerza Aérea Uruguaya (FAU) acerca de las operaciones del narcotráfico, presentado en una reunión del Mercosur, detalla el uso de distintos tipos de avionetas criminales, escalas intermedias para operaciones logísticas y el involucramiento de grupos internacionales en el tráfico aéreo de cocaína. La FAU identificó dos rutas principales para el ingreso de droga: una que pasa por Paraguay y otra por Argentina, ambas originadas en Bolivia. Según el informe, al arribar a Uruguay, la cocaína ingresada en vuelos ilegales que aterrizan en pistas clandestinas distribuidas en varios departamentos, principalmente en zonas fronterizas, se acopia y luego se exporta a Europa por vía marítima. El informe refiere a próximas inversiones en radares y la llegada de nuevos aviones de combate como el A-29 Super Tucano para reforzar la vigilancia y la lucha contra vuelos ilegales, así como la revisión de la “ley de derribo” para ajustarla a estándares internacionales. Según la FAU, más del 70% de la droga entra por vía aérea, en medio de un aumento récord del tráfico de cocaína en la región, con Bolivia y Perú como principales productores y conexiones que llevan la sustancia directamente a Europa y África.

(Semanario Búsqueda – Información – 14/08/2025)

2. FA Demora Votación De Ascensos A Coroneles Por Diferencias Internas

La comisión de Defensa Nacional del Senado mantiene en estudio una serie de ascensos a coroneles del Ejército propuestos por el gobierno de Yamandú Orsi, pero la votación se ha postergado debido a desacuerdos internos en la bancada oficialista del Frente Amplio. En la última sesión, el senador Javier García (Partido Nacional) pidió avanzar en la aprobación de las venias, pero la senadora Bettiana Díaz y el senador Nicolás Viera, ambos del oficialismo, reconocieron la existencia de falta de coincidencias y la necesidad de estudiar los casos en profundidad, comprometiéndose a resolverlo en la próxima sesión. Viera aclaró que el motivo de las postergaciones obedece a que “*algunos legisladores están prontos y otros no*”, y que la bancada busca tomar la decisión en conjunto tras analizar el informe del Ministerio de Defensa Nacional, sin información concreta sobre posibles vetos a candidatos para los ascensos.

(El País – Información Política – 12/08/2025)

3. Contralmirantes Cuestionan Designación De Elizondo En La Armada

Los contralmirantes Diego Vizcay y Gustavo Luciani presentaron ante el Poder Ejecutivo recursos de revocación contra la designación de José Luis Elizondo como nuevo comandante en jefe de la Armada, decisión adoptada por el presidente Yamandú Orsi y cuestionada por supuesta ilegalidad. Ambos oficiales argumentan que, según la Ley Orgánica de la Armada de 1946, el cargo debe recaer en un integrante del cuerpo general, mientras que Elizondo proviene de la Prefectura. Ambos valoran solicitar su pase a retiro. La postura cuenta con el respaldo de Guido Manini Ríos (líder de Cabildo Abierto), mientras que el gobierno defiende la legalidad del nombramiento apelando a la Ley Orgánica de las Fuerzas Armadas de 2019, que establece que los comandantes pueden ser designados entre los oficiales generales de cada fuerza, criterio que cumple Elizondo en su carácter de contralmirante. Actualmente, tanto él como la ministra de Defensa Sandra Lazo se encuentran en Estados Unidos en una actividad de cooperación con la Guardia de Connecticut.

(El Observador – Nacional – 15/08/2025)

4. La Fuerza Aérea Realizó Traslado de Paciente

La Fuerza Aérea realizó un traslado de emergencia desde el departamento de Artigas a Montevideo debido a que un paciente padecía una condición cardiovascular grave. El operativo fue llevado a cabo por ASSE (Administración de los Servicios de Salud del Estado), el Centro de Operaciones Aéreas y el Escuadrón Aéreo N° 3 de la Fuerza Aérea. El paciente fue trasladado en un C-212 Aviocar.

(El Observador – Nacional – 10/08/2025)

5. Derrame de Petróleo en la Costa de José Ignacio

En la costa del departamento de Maldonado se registró un pequeño derrame de petróleo. Las autoridades del gobierno, en conjunto con destacamentos de la Armada y del Ejército, y otras entidades, desarrollaron la limpieza de las playas..

(El Observador – Nacional – 11/08/2025)

6. La Ministra de Defensa Viajó a Estados Unidos

La Ministra de Defensa, Sandra Lazo, y los comandantes en jefe del Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea viajaron a Estados Unidos para participar en la conmemoración de los 25 años de cooperación bilateral entre la Guardia Nacional de Connecticut y las Fuerzas Armadas uruguayas.

(El Observador – Nacional – 11/08/2025)

7. Médico Retirado a Prisión por Torturas en Batallón Ingenieros N°4

Según informó *La Diaria*, la jueza en lo penal de Maldonado de 11er turno Sylvana García Noroya, condenó al médico militar José Luis Braga a 12 años de prisión por “reiterados delitos de abuso” contra los detenidos en la causa que investigó por torturas en el Batallón de Ingenieros de Laguna del Sauce, entre 1972 y 1976. Braga cumplía el rol de examinar a los detenidos en esa unidad militar “para saber si podían seguir resistiendo a la tortura”.

(La Diaria – Procesos Judiciales – 14/08/2025)

8. IA Aplicada al Procesamiento de Archivos del Pasado Reciente

Investigadoras e investigadores que gestionan el Proyecto Cruzar, trabajan en colaboración con la organización social Madres y Familiares de Uruguayos Detenidos Desaparecidos y utilizan inteligencia artificial *“para el procesamiento de archivos documentales y su aplicación al caso de los archivos del pasado reciente”*.

El proyecto ha recibido financiamiento de la Agencia Nacional de Investigación e Innovación (ANII). Según comentaron investigadores a La Diaria *“una de las colecciones documentales con las que han trabajado es el Archivo Berrutti”*.

(La Diaria – Comunidad científica – 13/08/2025; El Observador – Nacional – 14/08/2025)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy

(acceso parcial gratuito) Semanario

Búsqueda: www.búsqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas:
www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno:
www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>